



L'évêque de Carcassonne & Narbonne

Carcassonne, le 18 avril 2023

Chers amis,

« Chaque jour, d'un même cœur, les croyants fréquentaient assidûment le Temple, ils rompaient le pain dans les maisons, ils prenaient leurs repas avec allégresse et simplicité de cœur » (Ac 2,46). Le livre des Actes des Apôtres aura accompagné par la liturgie chacune des journées que j'ai passées parmi vous, et tout spécialement ce verset. Nous l'avons entendu dans la 1<sup>ère</sup> lecture de la messe du dimanche de la Miséricorde, point d'orgue de ma visite pastorale. Mais surtout, il me donne les mots justes pour décrire le climat dans lequel nous avons partagé cette semaine : « avec allégresse et simplicité de cœur. » C'est le signe que nous n'avons pas seulement célébré, mais véritablement vécu la grâce propre de l'octave pascal, et pour cela, je veux avant tout vous remercier.

« Avec allégresse et simplicité de cœur » nous sommes entrés dans cette semaine par une très belle journée de pèlerinage à Notre-Dame de Bassens . Divers acteurs de solidarité m'ont accueilli avec la même « allégresse et simplicité de cœur », que la foi en Jésus Christ soit le moteur de leur action, ou pas ; « Allégresse et simplicité de cœur », encore, dans la visite de l'établissement Jeanne d'Arc, lors du repas avec l'équipe de la Pastorale de la santé, comme dans la visite de la poterie Not, l'échange avec Hubert de Pomyers sous son hangar agricole, ou le verre de l'amitié partagé à Molandier... je pourrais faire ainsi le tour de tout le programme de la visite pastorale ! Là n'est pas mon but : je veux simplement en illustrer la saveur de joie pascalle.

Cette brève évocation de quelques moments concrets illustre déjà ce que j'ai perçu de l'étendue particulière de votre paroisse, à la fois vaste au plan géographique et très diversifiée au plan humain. Je ne peux pas dire que cette visite pastorale m'ait donné une vision exhaustive de votre communauté. Elle m'a plutôt ouvert des fenêtres sur des réalités successives. Si je tente de les relier, je crois pouvoir dire que cette amplitude est en elle-même une grande richesse de votre paroisse, qui s'est d'une certaine manière matérialisée lors de la messe finale. Je reste touché de la taille de l'assemblée, et plus encore de sa diversité : diversité d'âges, de couleurs de peau, de références culturelles et de sensibilités ecclésiales.

Je n'ignore pas que cette diversité peut facilement devenir une disparité difficile à accompagner au quotidien. C'est pour cela qu'elle me paraît au cœur du défi missionnaire qui est le vôtre et que je vous encourage à poursuivre, pour servir le dynamisme particulier de votre communauté. Il me semble que cet enjeu peut se décliner plus concrètement selon 4 défis :

- Je veux mettre en première position le défi de l'accompagnement des jeunes. Peu de paroisses de notre diocèse en rejoignent autant que vous. Je reste impressionné par le dynamisme de l'aumônerie des collèges et lycées que j'ai trop brièvement entrevu, comme par le train liturgique des servants d'autel que je n'avais encore jamais vu avec un tel déploiement ailleurs dans notre diocèse. J'ai été heureux également de voir la vitalité prometteuse de Jeanne d'Arc, et surtout, j'ai été marqué par la générosité des adultes engagés auprès de ces différents groupes. Je compte sur vous pour appeler et soutenir celles et ceux qui s'engagent sur ce terrain, et je compte sur les prêtres pour dédier eux-mêmes un temps substantiel à cette mission.

- Un autre défi concerne l'étendue géographique de votre paroisse. Si Castelnaudary en est le centre particulièrement dynamique, la vie chrétienne ne peut ni ne doit s'y concentrer : elle doit rester bien vivace sur la Piège comme dans les replis de la Montagne Noire, et jusqu'au seuil de Naurouze. Beaucoup a déjà été fait en ce sens, à travers notamment l'encouragement des communautés locales. Sans doute faut-il réfléchir aujourd'hui cette question à frais nouveaux, par exemple pour ce qui concerne la présence sacerdotale. Le temps n'est plus, me semble-t-il, où cette question pouvait se résumer au déplacement de célébrants dans divers lieux, moyennant d'innombrables kilomètres parcourus, pour honorer des rendez-vous essentiellement liturgiques. Il faut imaginer une nouvelle manière de demeurer : demeurer quelques jours dans quelques lieux-clé de la paroisse visités à tour de rôle ; demeurer avec les habitants de ces lieux, chrétiens ou non, pour partager un peu de leur vie et s'en rendre proche. Je suis convaincu que la riche expérience missionnaire des SMA a beaucoup à nous apprendre en ce sens ! C'est pourquoi j'aimerais que votre paroisse soit comme un laboratoire de nouvelles mobilités missionnaires qui puissent ensuite être reprises ailleurs dans le diocèse.
- Je mentionne aussi le défi de la présence auprès des acteurs économiques de votre territoire. Castelnaudary est l'un des secteurs les plus dynamiques au plan économique dans notre département. Les belles rencontres que nous avons pu faire chez Arterris comme chez des agriculteurs indépendants ont montré une fois de plus que l'Église est attendue par ces acteurs du monde économique, pour contribuer à la recherche du bien commun. Comment pouvez-vous garder, et développer ces liens ? Quelles initiatives pouvez-vous prendre pour proposer à ces personnes des lieux de réflexion et de dialogue ? Autant de questions que je laisse à votre discernement !
- Enfin, je souligne le défi de l'unité. Il constitue le cœur même du souci pastoral, et en cela, il n'est pas propre à votre paroisse. Mais il se pose bien chez vous en termes spécifiques, du fait de la diversité interne de votre communauté que j'ai déjà soulignée, et aussi de la présence de l'assemblée qui célèbre à Villepinte. Je suis reconnaissant aux chanoines de Lagrasse du service qu'ils rendent en ce lieu, et je crois que cette proposition répond à un besoin légitime. Mais il convient évidemment de veiller à ce que cela n'engendre pas la création à bas bruit d'un groupe plus ou moins autonome au sein de la paroisse. Des liens doivent sans cesse être entretenus : liens de connaissance et d'estime mutuelle, d'abord ; liens de vie ecclésiale, aussi. Comment les prêtres de la paroisse et ceux intervenant à Villepinte peuvent-ils se rencontrer régulièrement ? Quelques fidèles habitués de Villepinte sont-ils présents en tant que tels au conseil pastoral de la paroisse ?... Voilà d'autres questions que je vous laisse approfondir.

Bien d'autres défis vous préoccupent légitimement, sans doute plus quotidiens. Si je mets l'accent sur ceux-là, c'est parce qu'ils sont particulièrement structurants pour votre communauté. Je vous dis ma confiance dans votre capacité à les relever. Dans quelques mois, à l'automne prochain, je serai heureux de reprendre date pour vous retrouver et échanger avec vous sur vos différents chantiers en cours.

Je vous redis ma gratitude pour ces jours partagés, et vous assure de ma prière fraternelle pour chacun de vous, et pour toute votre communauté, dans la joie de la Résurrection.



✠ Bruno VALENTIN  
Évêque de Carcassonne & Narbonne